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COMMISSION SUR LE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE (CDE) 
PROCÈS-VERBAL 

28e séance tenue le 17 novembre 2022 à 12h30  
Vidéoconférence – Teams  

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
M. Edmond Leclerc, Président – Conseiller, district de Buckingham (n° 19) 
Mme Bettyna Bélizaire, Vice-présidente – Conseillère, district du Plateau (n° 4)  
Mme Julie Kinnear – Présidente directrice générale, Tourisme Outaouais  
M. Stéphane Bisson – Président, Chambre de commerce de Gatineau 
M. Antoine Normand – Président directeur général, BlueBear LES 
M. Daniel Giasson – Directeur principal, Services et solutions de sécurité, RHEA Group 
M. Michael-Anthony Clément – Directeur général, Institut Innovation Gatineau 
Mme Murielle Laberge – Rectrice, Université du Québec en Outaouais (UQO)  
M. Steve Brabant – Directeur général, Cégep de l’Outaouais 
 
Secrétaire 
M. Bada Bah – Coordonnateur de projets, Secrétariat au développement économique 
 
Ressources internes 
M. Martin Dalpé –  Directeur, Cabinet de la mairie  
Mme Isabelle Veilleux – Directrice, Secrétariat au développement économique 
Mme Nancy Guyon – Coordonnatrice, Secrétariat au développement économique  
M. Nicolas Greugny – Coordonnateur de projets, Secrétariat au développement économique 
 

Étaient aussi présents 
M. Steve Morin  – Conseiller municipal, district de Hull–Wright (n° 7)  
Mme Nathalie Tremblay – Journaliste, Radio-Canada 
 

ABSENCES : 
Membres  
Mme Chantal Cholette – Vice-présidente et membre productrice, Convergence 
M. Pierre Villeneuve – Président directeur général, Multivesco  
Mme Josée Guibord – Directrice générale, Brookfield – Evolugen 
M. Pierre Plangger – Président, ID Gatineau  
Mme Julie Thibault – Co-présidente, Évaluation Personnel Sélection International (EPSI) 
M. Éric Bernatchez – Président directeur général, ConnecTic Inc. 
M. Benoît Lauzon – Préfet, MRC de Papineau   
 

 
1. Constatation des présences et ouverture de la séance 
 

Le président, M. Edmond Leclerc, constate les présences, souhaite la bienvenue à tous et ouvre la 
réunion à 12h33. Il rappelle que c’est la dernière rencontre de l’année de la Commission de 
développement économique (CDE) et qu’elle n’est pas webdiffusée cette fois-ci, mais qu’elle est 
enregistrée et pourrait être diffusée sur le site Internet de la Ville. De plus, il rappelle que les citoyens 
pouvaient s’inscrire pour participer à la séance publique, mais que seule Nathalie Tremblay, 
journaliste à Radio-Canada, s’est manifestée pour se joindre à la vidéoconférence.  
 
Enfin, le président souligne la présence de M. Steve Brabant, directeur du Cégep de l’Outaouais, à 
titre de nouveau membre de la CDE représentant également le milieu de l’éducation (en plus de 
Mme Murielle Laberge) et lui donne l’occasion de se présenter de façon formelle à tous les membres.  

 
2. Lecture et adoption de l’ordre du jour de la séance  
 

Le président ajoute l’élaboration de la politique culturelle au point varia de l’ordre du jour.  
L’ordre du jour modifié est adopté à l’unanimité.   
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3. Dépôt du procès-verbal public de la 27e séance de la CDE tenue le 15 septembre 2022 
 
Afin de respecter les délais prescrits, le procès-verbal de la 27e séance tenue le 15 septembre 2022 
a été approuvé par courriel, signé et déposé au conseil municipal.  
 

4. Période de questions des citoyens 
 
Aucune question n’a été soumise à la CDE par les citoyens.  

 
5. Suivi des séances précédentes 

 
En complément d’information du tableau de suivi acheminé aux membres, Mme Veilleux s’attarde 
sur quelques points soulevés lors des précédentes séances de la CDE, notamment : 

 
Connexité – Zone d’innovation :  
 
Plusieurs actions sont en cours dans ce dossier. Par ailleurs, une délégation gatinoise, composée de 
plusieurs partenaires (ID Gatineau, UQO, etc.) et coordonnée par Michelle Robitaille (cheffe du projet 
Connexité), a notamment participé au Forum International de la Cybersécurité (FIC) à Montréal qui 
s’est tenu les 1er et 2 novembre derniers. Cette activité a permis entre autres de promouvoir 
davantage le projet de la zone d’innovation auprès d’acteurs clés présents au Forum et d’accueillir 
par la suite, dans les locaux de l’UQO, la visite de l’Institut de recherche en sciences et technologies 
du numérique de Paris (INRIA).  

 
Stratégie territoriale pour la main-d’œuvre :  
 
Pour rappel, la Ville appuie financièrement la mise en œuvre de la phase transitoire de la stratégie 
territoire de la main-d’œuvre pilotée par la Chambre de commerce de Gatineau. C’est dans cet esprit 
qu'un colloque a été organisé à l’UQO, le 4 novembre dernier, pour échanger sur les projets à mettre 
en œuvre par les partenaires clés du milieu afin de contrer collectivement et individuellement les 
enjeux liés à la pénurie de main-d’œuvre. Les résultats des ateliers découlant de ce forum seront 
partagés ultérieurement.   
 
Fonds de soutien aux OBNL appuyant l’entrepreneuriat :  
 
À la dernière séance de la CDE, il était question d'assouplir les critères du Fonds avant de lancer un 
nouvel appel de projets. La recommandation de la CDE d’ajuster les critères du Fonds et d’accorder 
jusqu’à 10 % des coûts directs liés aux projets des organismes à titre de frais de gestion comme 
dépenses admissibles a été acceptée et entérinée par la résolution numéro CM-2022-666 du conseil 
municipal du 20 septembre dernier. Suite à l'appel de projets, le comité de sélection des projets 
recueillis s’est récemment réuni et a soumis ses recommandations au prochain conseil municipal 
pour approbation.  
 
Le président profite de cette occasion pour rappeler la composition du comité de sélection et pour 
remercier chaleureusement les deux membres de la CDE qui y ont siégé pour leur contribution.  
 
Nouvelle page Internet pour améliorer l’expérience client des entreprises :  
 
Suite aux travaux de la CDE réalisés en 2021, pour améliorer le parcours client des entreprises pour 
l’acquisition de terrains municipaux situés dans les espaces économiques spécialisés (parcs d’affaires 
et industriels), il était question entre autres d’intégrer dans le site Internet de la Ville, des 
informations pertinentes et suffisantes permettant aux entreprises d’initier l’achat d’un terrain 
municipal. Mme Veilleux informe les membres de la CDE de la disponibilité de cette page Web et les 
invite à partager le lien suivant dans leurs réseaux respectifs : Vente de terrains - Ville de Gatineau  

 
6. Bilan intérimaire du Plan stratégique de développement économique 2021-2026 

 
Le président rappelle qu’il s’agit de faire un état de situation des deux ans de la mise en œuvre du 
plan stratégique de développement économique et invite Mme Veilleux à présenter ce point (item).  
 

https://www.gatineau.ca/portail/default.aspx?p=guichet_municipal/affaires_developpement_economique/vente_terrains&ref=navigation-secondaire
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Dans sa mise en contexte, Mme Veilleux rappelle l’historique menant à la nouvelle structure de 
développement économique composée de la CDE, du SDE et d’ID Gatineau tout en rappelant leurs 
rôles respectifs. Dès lors, le premier mandat de la CDE a été de soumettre le Plan stratégique de 
développement économique 2017-2020, plan révisé, actualisé et entériné par le conseil municipal 
en 2020 pour une période de 5 ans. Ensuite, elle présente le cadre financier allouant un montant 
global d’environ 5 M$ pour la mise en œuvre de cette nouvelle mouture du plan (Plan stratégique 
de développement économique 2021-2026), cadre qui distingue clairement les actions à  financer et 
à être menées par ID Gatineau, de celles à être réalisées par le SDE, et exclut le financement des 
actions relatives au déploiement de Connexité – Zone d’innovation et de la politique d’économie 
sociale. Enfin, elle s’attarde et dénombre notamment les actions réalisées ou en cours de réalisation 
selon les trois orientations priorisées : 1) Poursuivre le travail d’affirmation-collaboration avec 
Ottawa pour renforcer le positionnement de Gatineau dans son contexte frontalier (13 actions); 2) 
Contribuer au développement de l’entrepreneuriat innovant (31 actions); 3) Poursuivre les efforts 
d’amélioration de la culture d’accueil des entreprises à Gatineau (24 actions).    

 
Au final, après une période de questions-réponses clarifiant davantage la marge de manœuvre 
financière dont dispose le SDE pour réaliser les actions non débutées dans le plan stratégique 
(seulement 31 % du budget du SDE est engagé pour le moment et la possibilité de recourir au conseil 
municipal en cas de besoin pour notamment saisir des opportunités), la nécessité d’une collaboration 
bidirectionnelle avec Ottawa (comme ce fut le cas lors de la candidature commune pour accueillir le 
quartier général d’Amazon, « amener aussi Ottawa vers nous », le rôle d’ambassadeurs des membres 
de la CDE dans les instances ottaviennes, etc. ), l’évaluation potentielle des répercussions des actions 
posées dans la diversification et le développement économiques de Gatineau (pour notamment 
réduire la dépendance aux emplois gouvernementaux), il ressort un besoin d’information quant aux 
actions posées également par ID Gatineau dans la mise en œuvre du Plan stratégique 2021-2026. En 
ce sens, le président demandera à ID Gatineau de venir prochainement à la CDE pour présenter leur 
bilan.  

 
7. Calendrier 2023 des séances de la CDE 

 
Le président informe les membres qu’ils ont reçu le calendrier des séances de la CDE de l’année 
prochaine, la première débutant le 23 février sous la forme présentielle à la Maison du citoyen (si les 
conditions sanitaires sont favorables). Des demandes de réservations de plages horaires seront 
acheminées prochainement par le SDE aux membres de la CDE.  

 
8. Varia 

 
Élaboration de la politique culturelle de la Ville :  
 
Le président rappelle que les membres de la CDE ont été récemment invités par le Service des arts, 
culture et lettres de la Ville à participer aux travaux d’élaboration de la prochaine politique culturelle 
prévus le 28 novembre 2022. Il rappelle l’importance de leur contribution dans l’élaboration d’une 
telle politique, liée à bien des égards au développement économique du territoire.  
 

9. Prochaine rencontre  
 
La prochaine séance de la CDE est prévue le jeudi 23 février 2023 à la salle des Comités de la Maison 
du citoyen.   

 
10. Levée de la séance  
 

La séance est levée à 13h 34. 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 
                                                                                                                       
 
 
  __________________________  __________________________ 
                        PRÉSIDENT                                                       SECRÉTAIRE 
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